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Prodecon dice que contribuyentes pagaron más de 12 mdp; registran récord en 

acuerdos conclusivos 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), compartió el primer 

cuatrimestre que rompió récord por tercer año consecutivo, en cuanto al monto 

pagado al fisco federal por las y los contribuyentes mediante la figura de Acuerdos 

Conclusivos, superado la cantidad de 12 mil 89 millones de pesos.  

Mediante un comunicado de prensa, el organismo informó que dicha cantidad 

representa aproximadamente 57 por ciento del total enterado durante todo el 2021, 

mediante la figura alternativa de solución de controversias.  

“El incremento de los Acuerdos Conclusivos refleja la confianza de las personas 

contribuyentes y autoridades fiscales en la solución de sus diferencias sin necesidad 

de judicializar los asuntos, además de que contribuye al combate a la 

corrupción mediante la transparencia en la solución de los conflictos fiscales, 

generándose con ello ahorros significativos al erario federal”, refiere el documento.  

Te puede interesar: Plan antiinflacionario de AMLO podría constituir un delito 

federal: ICC México 

Asimismo, se destacó que del 1 de enero al 30 de abril sumó 105 mil 545 

servicios en sus 30 delegaciones y oficinas centrales. De igual manera, se destaca 

que con motivo del programa “Declara fácil y a tiempo 2022”, implementado por el 

Ombusdperson fiscal ayudó a las personas físicas con la prestación de la 

declaración anual.  

Esta herramienta ha representado 19 mil 115 asesorías brindadas, fortaleciendo la 

cultura contributiva en el país y fomentando el cumplimiento oportuno y voluntario 

dentro de sus obligaciones fiscales.  

Por lo que corresponde a otros servicios de apoyo para las y los contribuyentes, en 

ese mismo periodo cuatrimestral se registraron 86 mil 567 Asesorías; 11 mil 934 

trámites de Quejas y Reclamaciones; 6 mil 084 servicios de Representación Legal 

y 90 Consultas Especializadas.  

La dependencia invitó a los contribuyentes a continuar privilegiando la justicia fiscal 

alternativa, acudiendo a cualquiera de nuestras oficinas en el país; vía telefónica o 

a través de una sesión vía zoom en nuestra página oficial o bien, en el correo 

electrónico atencionalcontribuyente@prodecon.gob.mx.  

SAT: Cuáles son las multas y sanciones que deben pagar los que no realizaron su 

Declaración Anual  

https://www.mexico-times.mx/economia/prodecon-dice-que-contribuyentes-pagaron-mas-de-12-mdp-registran-record-en-acuerdos-conclusivos/
https://www.mexico-times.mx/economia/prodecon-dice-que-contribuyentes-pagaron-mas-de-12-mdp-registran-record-en-acuerdos-conclusivos/
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El periodo para realizar tu Declaración Anual del ejercicio fiscal del 2021 se ha 

terminado tanto para personas morales del 1 al 31 de marzo, así como las físicas 

del 1 al 30 de abril, quienes debieron realizar su obligación tributaria a fin de evitar 

alguna sanción o multa ante la autoridad, en caso de que no hayas realizado tu 

ejercicio, debes saber que puedes tener problemas con la dependencia.   

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) es la autoridad encargada de atender 

y manejar las Declaraciones Anuales y será también la encargada de sancionar o 

multar a los contribuyentes que no realicen sus obligaciones fiscales de pagar 

impuestos en el tiempo y forma establecidos.   

Te puede interesar: Personal de enfermería de todo Sinaloa exigen 

profesionalización 

En 2020 y 2021, el Servicio de Administración Tributaria dio una prórroga de un mes 

para poder presentar las comprobaciones fiscales, derivado de la pandemia de 

Covid-19, sin embargo, para este año, la fecha no tuvo modificaciones, por lo están 

consideradas las sanciones contempladas por la ley.  
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SAT devuelve 193 mil 706 mdp a contribuyentes en 1T22 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) dio a conocer que, de enero a marzo 

de 2022, las devoluciones de saldos a favor a los contribuyentes alcanzaron los 193 

mil 706 millones de pesos (mdp), un incremento anual de 31.1%. 

Las devoluciones del Impuesto al Valor Agregado (IVA) sumaron 186 mil 820 mdp, 

y las del Impuesto sobre la Renta (ISR) 3 mil 632 mdp, un aumento anual de 30.3 y 

178.1%, respectivamente. 

En tanto, el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) registró una 

devolución de 2 mil 785 mdp, una caída anual de 2.5%. 

El SAT contabilizó 226 mil 603 trámites de devoluciones tributarias pagadas, de las 

cuales 117 mil 298 fueron de IVA (+32.8%), 82 mil 827 de ISR (+50.1%) y 22 mil 

633 de IEPS (+8%). 

Sobre este tema, Virginia Ríos, integrante de la comisión de investigación fiscal del 

Colegio de Contadores Públicos mencionó que se dio una mayor difusión acerca de 

que las personas físicas que presentaran una declaración anual podrían obtener su 

devolución. 

En el caso de personas morales, expuso que tuvieron saldos a favor porque en la 

declaración del ejercicio fiscal resultó con utilidad menor o pérdidas y habían hecho 

pagos provisionales fuertes. 

La especialista sugirió a los contribuyentes que cuando tengan un saldo a favor 

traten de agilizar la presentación de solicitud de devolución lo más pronto posible. 

El SAT destacó que, en el primer trimestre, el tiempo promedio de entrega de 

impuestos fue de 16.6 días, mientras que en el mismo periodo del 2021 fue de 17.9. 

Facturación electrónica tumba devoluciones 

No obstante, presidente de la Asociación Mexicana de Contadores Públicos 

Capítulo Nuevo León, Mario García Treviño, apuntó que el esquema de facturación 

electrónica provocó que en sus prellenados el SAT desechara automáticamente 

millones de CFDI de contribuyentes que en forma genuina reclamaban saldos a 

favor en marzo y abril. 

“En lugar de recuperar los saldos a favor en cinco días por la vía de la devolución 

automática, miles de contribuyentes los podrán recuperar hasta dentro de dos o tres 

meses, pues deberán hacer la reclamación al SAT”, señaló. 

https://incomex.org.mx/index.php/2022/05/11/sat-devuelve-193-mil-706-mdp-a-contribuyentes-en-1t22/
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El especialista explicó que los contribuyentes deberán realizar reclamaciones 

mediante declaraciones complementarias con la presentación de las facturas que 

excluyó el SAT en el prellenado. 

“Lo que sucede es que en el sistema del SAT hay proveedores de riesgo listados o 

en vías de incluirlos como de alto riesgo dentro del artículo 69-B del Código Fiscal 

de la Federación, lo que constituye una medida de control para identificar y corregir 

operaciones amparadas por un CFDI de actividades simuladas o inexistentes”, 

refirió el delegado de la Prodecon en Nuevo León, Cristian Nazael García Olalde. 

Sin embargo, García Treviño comentó que esa facultad otorgada por 69-B es solo 

de control, por lo que el contribuyente debe reclamar los saldos deducibles que 

dejaron de aparecer en el prellenado. 

García Olalde añadió que otro caso en el que las facturas no son incluidas en el 

prellenado es el de aquellos CFDIs que no se cargaron a tiempo para entrar en el 

programa de devolución automática, pues requieren de una revisión. 
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Prodecon capacitará jóvenes para evitar usurpación de identidad 

Realizarán jornadas informativas para que conozcan sus obligaciones fiscales, con 

la entrada en vigor de la nueva reforma 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) y el Instituto de la 

Juventud Michoacana (Ijumich), firmaron un convenio de colaboración para realizar 

jornadas informativas para que los jóvenes conozcan sus obligaciones fiscales, con 

la entrada en vigor de la nueva reforma y a la par eviten los casos de usurpación de 

identidad. 

Liz Marisol Gómez González, delegada en Michoacán de Prodecon, resaltó la 

importancia de que los jóvenes, puedan tener a la mano herramientas que protejan 

sus datos personales y a su vez, conozcan sus obligaciones fiscales. 

“La principal finalidad es que nos coordinemos en este trabajo, que llevemos a cabo 

este trabajo, que seguramente va a ayudar para que la Prodecon pueda apoyar a 

toda la población michoacana, no solamente en Morelia, para que los jóvenes 

conozcan sus obligaciones fiscales, porque el primero de enero entro en vigor las 

obligaciones de todos los jóvenes, para inscribirse en el registro federal de 

contribuyentes”, señaló. 

La servidora pública federal, reconoció que hasta este momento han puesto 

solamente una denuncia por la usurpación de identidad y exhortó a los jóvenes a 

conocer las herramientas para evitar ser víctimas de este tipo de delitos, que 

representa la puerta para muchos más. 

Gómez González, compartió que en Prodecon han brindado más de 3 mil asesorías 

a jóvenes de 18 a 29 años, para que puedan obtener su RFC. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/home/estado/129358-prodecon-capacitara-jovenes-para-evitar-usurpacion-de-identidad.html


                                                                                                                                                                                    

8 
 

 

DERECHOS DE LOS CONTRIBUYENTES 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente es una institución pública que 

ayuda a resolver controversias con el Servicio de Administración Tributaria y 

algunas Autoridades Coordinadas. PRODECON, como Ombudsperson fiscal, tiene 

la importante misión de promover la cultura contributiva, mediante el pago de 

impuestos, en la construcción de una sociedad igualitaria, equitativa y basada en 

derechos. 

En este podcast de El Expresso de las 10 te invitamos a conocer tus derechos como 

contribuyente y hacerlos valer con la asesoría de la Lic. Mayela Landeros, delgada 

en Jalisco de la procuraduría de la defensa del contribuyente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://udgtv.com/podcast/derechos-los-contribuyentes-expresso-las-10-11-may-2022/
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Convocan a contribuyentes a una charla virtual con PRODECON 

 

https://www.el-independiente.com.mx/convocan-a-contribuyentes-a-una-charla-virtual-con-prodecon/
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Jóvenes en total desconocimiento de sus obligaciones fiscales: PRODECON 

Luego de que en enero de 2022 entró en vigor la Reforma Fiscal en la que se 

establece que los jóvenes de 18 años en adelante deben con la inscripción del 

Registro Federal de Contribuyentes (RFC), la mayoría desconocen el cumplimiento 

de sus obligaciones fiscales, señaló la delegada en Michoacán de la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), Liz Marisol Gómez González. 

Durante la firma de convenio de la dependencia federal con el Instituto de la 

Juventud Michoacana (IJUMICH), la delegada mencionó que este desconocimiento 

puede traer requerimientos del Servicio de Administración Tributaria (SAT), que 

puede detectar ingresos monetarios y no estar inscritos, lo que podría parecer 

sospechoso. 

“JÓVENES ESTÁN EN DESCONOCIMIENTO TOTAL DEL CUMPLIMIENTO DE 

OBLIGACIONES FISCALES Y HAY MUCHOS QUE SON MUY ACTIVOS, QUE 

SOY EMPRENDEDORES PERO AL MOMENTO DE EMPEZAR SU PEQUEÑA 

EMPRESA DESCONOCEN QUE TAMBIÉN EN MATERIA FISCAL HAY QUE 

CUMPLIMENTAR, DESDE LA INSCRIPCIÓN EN EL RFC, ES MUY IMPORTANTE 

POR SI EL JOVEN VA A EMPRENDER ALGÚN NEGOCIO Y DESPUÉS NO SE 

VEA SORPRENDIDO CON ALGÚN REQUERIMIENTO DEL SAT”. 

Además, Gómez González añadió que es importante que sepan acerca de la 

protección de datos personales, sobre todo aquellos jóvenes que requieren su RFC 

para el trámite de su titulación, de su célula profesional o la apertura de una cuenta 

bancaria para evitar la usurpación de datos personales o robo de identidad. 

Cabe mencionar que el objetivo principal del convenio entre ambas dependencias 

es que los jóvenes de 18 a 29 años se capaciten o reciban una orientación, sobre 

todo lo que implica darse de alta en el Registro Federal de Contribuyentes, por lo 

que a través del IJUMICH se dará dicha asesoría. 

La delegada de la PRODECON detalló que las asesorías van desde su inscripción 

en el Registro Federal de Contribuyentes, hasta el apoyo para presentar las 

declaraciones de las cuales serían sujetos. 

 

 

 

 

 

https://grupomarmor.com.mx/2022/05/11/jovenes-en-total-desconocimiento-de-sus-obligaciones-fiscales-prodecon/
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“ES EL DE COORDINARNOS A EFECTO DE BRINDAR SERVICIOS A TODA LA 

JUVENTUD MICHOACANA, CON LA FINALIDAD DE QUE PUEDA SER 

ASESORADOS EN MATERIA FISCAL FEDERAL, ESTO QUIERE DECIR QUE EN 

COLABORACIÓN CON LA PRODECON VA A DARLES ASESORÍA RESPECTO 

AL CUMPLIMIENTO DE SUS OBLIGACIONES FISCALES, PERO ESTO VA 

DESDE SU INSCRIPCIÓN AL REGISTRO FEDERAL DE CONTRIBUYENTES, ES 

DECIR, EN QUÉ RÉGIMEN FISCAL PUEDEN TRIBUTAR, CUALES SON SUS 

OBLIGACIONES FISCALES, SI SON JUEVES EMPRENDEDORES 

ORIENTARLOS DESDE EL INICIO, EN QUÉ RÉGIMEN TE CONVIENE ESTAR, 

CUALES SON TUS OBLIGACIONES Y PRODECON APOYARLOS A PRESENTAR 

ESAS DECLARACIONES DE LAS CUALES SERÍAN SUJETOS” 

Por su parte la directora general del IJUMICH, Paulina Rivera Rojas, resaltó que 

existen alrededor de 60 proyectos de jóvenes emprendedores de todo el estado que 

podrían recibir esta capacitación, sin embargo, afirmó que cualquiera puede 

acercarse ya se a a la dependencia estatal o directamente a la PRODECON. 
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Hay 21 mil vacantes de empleo en Juárez 

Además de la maquila, otros sectores que requieren personal son la construcción, 

empresas de servicios, comercio y restaurantes. 

Iván Pérez Ruiz, director general de Desarrollo Económico, estimó que entre todos 

esos sectores la necesidad es de unas 21 mil plazas, de las cuales, 18 mil son de 

operadores de producción en la maquila. 

“Hay un déficit de mano de obra de 18 mil personas, pero en general, en toda la 

ciudad es de unas 21 mil personas”, expresó. 

A fin de llenar las vacantes que requiere la ciudad, expuso que el Municipio dentro 

del programa “Cruzada por Mi Colonia” realiza ferias de empleo donde acuden 

empresas de todo tipo en búsqueda de personal. 

El fin de semana pasado, cerca de 700 personas fueron colocadas en el mercado 

laboral, tanto en maquilas, como cafeterías industriales y empresas de servicios. 

Resaltó que en este tipo de eventos, el Gobierno del Estado, por parte de 

Recaudación de Rentas, la Fiscalía General del Estado y el Registro Civil, apoya a 

las personas con la carta de no antecedentes penales y la primera acta de 

nacimiento. 

“Es un beneficio importante porque toda la gente que se contrate no batalla nada 

porque si no tiene documentación, ahí mismo se le da y ahí mismo consigue 

trabajo”, expresó. 

Además, Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) para ayudar con 

el trámite del RFC ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

“Le estamos facilitando todo a la gente para que pueda trabajar, a veces no traen ni 

para el camión y aquí los apoyamos”, resaltó. 

Por medio perifoneo, volanteos y a través de las redes sociales, se anuncian los 

puntos donde se instalaran las ferias de empleo. 

Mientras tanto, Jorge Bermúdez Espinoza, presidente de la Cámara Nacional de la 

Industria de la Construcción (CIMC), dijo que desde el año pasado ese sector 

enfrenta también la necesidad de personal para la obra, aunque desconoce de 

cuánto es el déficit. 

El líder de la construcción atribuyó el faltante de trabajadores en el gremio a los 

apoyos que se otorgan por parte del Gobierno federal. 

https://diario.mx/juarez/hay-21-mil-vacantes-de-empleo-en-juarez-20220511-1929289.html
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“Sí hay trabajo, pero la gente no quiere trabajar, sólo vivir de asistencialismo”, 

resaltó. 

Antier, el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación 

(Canacintra), Jesús Manuel Salayandía Lara, reveló que el déficit de personal que 

enfrentan las maquilas de Ciudad Juárez es de aproximadamente 20 mil personas 

y además de operadores, técnicos e ingenieros, faltan hasta gerentes, por lo que de 

ahí deriva la cacería con bonos de hasta 20 mil pesos. 

Estimó que de esas 20 mil plazas pendientes de llenar, unas 2 mil corresponden a 

puestos administrativos. 

La cifra que compartió Canacintra supera los 17 mil que Index informó hace una 

semana, previo a una reunión con la Secretaría de Innovación y Desarrollo 

Económico para abordar precisamente el déficit de personal en la maquila.  
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Tumba e-factura devolución del SAT 

El esquema de facturación electrónica provocó que en sus prellenados, el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) desechara en forma automática millones de 

comprobantes fiscales de contribuyentes que en forma genuina reclamaban saldos 

a favor en marzo y abril. 

Mario García Treviño, presidente de la Asociación Mexicana de Contadores 

Públicos Capítulo Nuevo León, expuso que el esquema de prellenado que usó el 

SAT descartó miles de facturas por supuestos errores o discrepancias. 

Luego, cuando los contribuyentes tenían por derecho mostrar recuperar su saldo a 

favor, perdieron su derecho a la devolución automática. 

"En lugar de recuperar los saldos a favor en cinco días por la vía de la devolución 

automática, miles de contribuyentes los podrán recuperar hasta dentro de dos o tres 

meses, pues deberán hacer la reclamación al SAT", señaló. 

La reclamación la tendrá que realizar un contribuyente a través de una declaración 

complementaria con la presentación de las facturas que excluyó el SAT en el 

prellenado.  

"Lo que sucede es que en el sistema del SAT hay proveedores de riesgo listados o 

en vías de incluirlos como de alto riesgo dentro del artículo 69-B del Código Fiscal 

de la Federación, lo que constituye una medida de control para identificar y corregir 

operaciones amparadas por un CFDI (e-factura) de actividades simuladas o 

inexistentes", refirió al respecto Cristian Nazael García Olalde, delegado de la 

Prodecon en Nuevo León. 

Pero esa facultad que otorga el artículo 69-B al SAT, explicó García Treviño, es sólo 

de control, pero no de comprobación, por lo que el contribuyente debe reclamar los 

saldos deducibles que dejaron de aparecer en el prellenado. 

García Olalde añadió que otro caso en el que las facturas no son incluidas en el 

prellenado es el de aquellos CFDIs que no se cargaron a tiempo para entrar en el 

programa de devolución automática, pues requieren de una revisión. 

 

 

 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/economia/tumba-e-factura-devolucion-del-sat-20220511-1929351.html
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"Cada año a mí me regresaba el SAT 20 mil pesos y como en el prellenado dejó de 

considerar muchas facturas como deducibles, ahora sólo me regresó mil 800 pesos, 

menos del 10 por ciento del monto que cada año me regresaban", criticó una 

persona física con altos gastos médicos e ingresos sólo por salarios, lo que le da 

derecho a la devolución automática. 

"Es evidente que a los contribuyentes no les están considerando los egresos 

deducibles en el monto que los reportó la autoridad en su prellenado, sean gastos 

médicos, colegiaturas, intereses reales por hipotecas o por préstamos. El 

contribuyente debe acostumbrarse a que el prellenado que elabora el SAT de 

ninguna manera es una declaración de impuestos", apuntó García Treviño. 
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Tumba e-factura devolución del SAT 

El esquema de facturación electrónica provocó que en sus prellenados, el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) desechara en forma automática millones de 

comprobantes fiscales de contribuyentes que en forma genuina reclamaban saldos 

a favor en marzo y abril. 

Mario García Treviño, presidente de la Asociación Mexicana de Contadores 

Públicos Capítulo Nuevo León, expuso que el esquema de prellenado que usó el 

SAT descartó miles de facturas por supuestos errores o discrepancias. 

Luego, cuando los contribuyentes tenían por derecho mostrar documentos para 

acreditar su validez y así recuperar su saldo a favor, perdieron su derecho a la 

devolución automática. 

«En lugar de recuperar los saldos a favor en cinco días por la vía de la devolución 

automática, miles de contribuyentes los podrán recuperar hasta dentro de dos o tres 

meses, pues deberán hacer la reclamación al SAT», señaló. 

La reclamación la tendrá que realizar un contribuyente a través de una declaración 

complementaria con la presentación de las facturas que excluyó el SAT en el 

prellenado. 

«Lo que sucede es que en el sistema del SAT hay proveedores de riesgo listados o 

en vías de incluirlos como de alto riesgo dentro del artículo 69-B del Código Fiscal 

de la Federación, lo que constituye una medida de control para identificar y corregir 

operaciones amparadas por un CFDI (e-factura) de actividades simuladas o 

inexistentes», refirió al respecto Cristian Nazael García Olalde, delegado de la 

Prodecon en Nuevo León. 

Pero esa facultad que otorga el artículo 69-B al SAT, explicó García Treviño, es sólo 

de control, pero no de comprobación, por lo que el contribuyente debe reclamar los 

saldos deducibles que dejaron de aparecer en el prellenado. 

García Olalde añadió que otro caso en el que las facturas no son incluidas en el 

prellenado es el de aquellos CFDIs que no se cargaron a tiempo para entrar en el 

programa de devolución automática, pues requieren de una revisión. 

 

 

 

https://www.lapatronaradio.com.mx/tumba-e-factura-devolucion-del-sat/?amp=1
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«Cada año a mí me regresaba el SAT 20 mil pesos y como en el prellenado dejó de 

considerar muchas facturas como deducibles, ahora sólo me regresó mil 800 pesos, 

menos del 10 por ciento del monto que cada año me regresaban», criticó una 

persona física con altos gastos médicos e ingresos sólo por salarios, lo que le da 

derecho a la devolución automática. 

 

«Es evidente que a los contribuyentes no les están considerando los egresos 

deducibles en el monto que los reportó la autoridad en su prellenado, sean gastos 

médicos, colegiaturas, intereses reales por hipotecas o por préstamos. El 

contribuyente debe acostumbrarse a que el prellenado que elabora el SAT de 

ninguna manera es una declaración de impuestos», apuntó García Treviño. 
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Prodecon anota récord con acuerdos conclusivos 

En el primer cuatrimestre, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) rompió récord, por tercer año consecutivo, en cuanto al monto pagado 

al fisco federal por las y los contribuyentes mediante la figura de Acuerdos 

Conclusivos, al superar la cantidad de 12 mil 89 mdp. 

 

A través de un comunicado de prensa, el organismo informó que dicha cantidad 

representa aproximadamente 57% del total enterado durante todo el 2021, mediante 

esta figura alternativa de solución de controversias. 

 

"El incremento de los Acuerdos Conclusivos refleja la confianza de las personas 

contribuyentes y autoridades fiscales en la solución de sus diferencias sin necesidad 

de judicializar los asuntos, además de que contribuye al combate a la corrupción 

mediante la transparencia en la solución de los conflictos fiscales, generándose con 

ello ahorros significativos al erario federal", refiere el documento. 

 

Además, destacó que del 1 de enero al 30 de abril sumó 105 mil 545 servicios en 

sus 30 delegaciones y oficinas centrales. 

 

También destacó que con motivo del programa "Declara fácil y a tiempo 2022" 

implementado por el Ombusdperson fiscal, apoyó a personas físicas contribuyentes 

con la prestación de su declaración anual, lo cual, a la fecha ha representado 19 mil 

115 asesorías brindadas, fortaleciendo la cultura contributiva en el país y 

fomentando el cumplimiento oportuno y voluntario de sus obligaciones fiscales. 

 

Por lo que corresponde a otros servicios de apoyo para las y los contribuyentes, en 

ese mismo periodo cuatrimestral se registraron 86 mil 567 Asesorías; 11 mil 934 

trámites de Quejas y Reclamaciones; 6 mil 084 servicios de Representación Legal 

y 90 Consultas Especializadas. 

 

 

 

https://www.tendencias.com.mx/?id=1&resp=4321041B0F4C58BF345D6380646EE40D
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Desecha e-factura devolución del sat de últimos 2 meses 

El esquema de facturación electrónica provocó que en sus prellenados, el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) desechara en forma automática millones de 

comprobantes fiscales de contribuyentes que en forma genuina reclamaban saldos 

a favor en marzo y abril. 

Mario García Treviño, presidente de la Asociación Mexicana de Contadores 

Públicos Capítulo Nuevo León, expuso que el esquema de prellenado que usó el 

SAT descartó miles de facturas por supuestos errores o discrepancias. 

 

Luego, cuando los contribuyentes tenían por derecho mostrar documentos para 

acreditar su validez y así recuperar su saldo a favor, perdieron su derecho a la 

devolución automática. 

 

"En lugar de recuperar los saldos a favor en cinco días por la vía de la devolución 

automática, miles de contribuyentes los podrán recuperar hasta dentro de dos o tres 

meses, pues deberán hacer la reclamación al SAT", señaló. 

 

La reclamación la tendrá que realizar un contribuyente a través de una declaración 

complementaria con la presentación de las facturas que excluyó el SAT en el 

prellenado. 

 

"Lo que sucede es que en el sistema del SAT hay proveedores de riesgo listados o 

en vías de incluirlos como de alto riesgo dentro del artículo 69-B del Código Fiscal 

de la Federación, lo que constituye una medida de control para identificar y corregir 

operaciones amparadas por un CFDI (e-factura) de actividades simuladas o 

inexistentes", refirió al respecto Cristian Nazael García Olalde, delegado de la 

Prodecon en Nuevo León. 

 

Pero esa facultad que otorga el artículo 69-B al SAT, explicó García Treviño, es sólo 

de control, pero no de comprobación, por lo que el contribuyente debe reclamar los 

saldos deducibles que dejaron de aparecer en el prellenado. 

 

García Olalde añadió que otro caso en el que las facturas no son incluidas en el 

prellenado es el de aquellos CFDIs que no se cargaron a tiempo para entrar en el 

programa de devolución automática, pues requieren de una revisión. 

 

https://laopcion.com.mx/nacional/desecha-efactura-devolucion-del-sat-de-ultimos-2-meses-20220511-385666.html
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"Cada año a mí me regresaba el SAT 20 mil pesos y como en el prellenado dejó de 

considerar muchas facturas como deducibles, ahora sólo me regresó mil 800 pesos, 

menos del 10 por ciento del monto que cada año me regresaban", criticó una 

persona física con altos gastos médicos e ingresos sólo por salarios, lo que le da 

derecho a la devolución automática. 

 

"Es evidente que a los contribuyentes no les están considerando los egresos 

deducibles en el monto que los reportó la autoridad en su prellenado, sean gastos 

médicos, colegiaturas, intereses reales por hipotecas o por préstamos. El 

contribuyente debe acostumbrarse a que el prellenado que elabora el SAT de 

ninguna manera es una declaración de impuestos", apuntó García Treviño. 
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DOF 11/5/22: reformas a 28 leyes en materia de paridad de género 

Este 11 de mayo, el Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó una serie de 

reformas y adiciones en materia de paridad de género a 28 leyes, así como un oficio 

donde da a conocer los prestadores de servicios del Registro Federal de 

Contribuyentes.    

Reformas y adiciones a Ley General de Salud y otras 

Decreto por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Federal 

de Defensoría Pública, de la Ley General de Salud, de la Ley General de Cultura 

Física y Deporte, de la Ley General de Cambio Climático, de la Ley Orgánica de la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, de la Ley Orgánica del Seminario de 

Cultura Mexicana, de la Ley de la Agencia Nacional de Seguridad Industrial y de 

Protección al Medio Ambiente del Sector Hidrocarburos, de la Ley de la Comisión 

Federal de Electricidad, de la Ley de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, 

de la Ley que Crea la Agencia de Noticias del Estado Mexicano, de la Ley del 

Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, de la Ley de Instituciones 

de Seguros y de Fianzas, de la Ley del Fondo Mexicano del Petróleo para la 

Estabilización y el Desarrollo, de la Ley de la Industria Eléctrica, de la Ley de la 

Economía Social y Solidaria, Reglamentaria del Párrafo Octavo del Artículo 25 de 

la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en lo referente al Sector 

Social de la Economía, de la Ley de la Casa de Moneda de México, de la Ley de 

Concursos Mercantiles, de la Ley de Bioseguridad de Organismos Genéticamente 

Modificados, de la Ley de Aguas Nacionales, de la Ley de Asistencia Social, de 

la Ley General de Desarrollo Social, de la Ley Orgánica de la Financiera Nacional 

de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, de la Ley Federal para la 

Administración y Enajenación de Bienes del Sector Público, de la Ley Federal de 

Variedades Vegetales, de la Ley Federal de Sanidad Vegetal, de la Ley Federal de 

Sanidad Animal, de la Ley Federal de Fomento a las Actividades Realizadas por 

Organizaciones de la Sociedad Civil, de la Ley Orgánica del Consejo Nacional de 

Ciencia y Tecnología, de la Ley de Protección al Ahorro Bancario, de la Ley de los 

Institutos Nacionales de Salud, de la Ley de Ciencia y Tecnología, en materia de 

paridad de género. 

 

 

https://www.angulo7.com.mx/2022/05/11/dof-11-5-22-reformas-a-28-leyes-en-paridad-de-genero/
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651685&fecha=11/05/2022
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651685&fecha=11/05/2022
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Prodecon Análisis Sistémico 1 2022 Inseguridad Jurídica RESICO para PF -Debate 

Fiscal 

 

Ver aquí 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=zVmCkkNJkZ8
https://www.youtube.com/watch?v=zVmCkkNJkZ8
https://www.youtube.com/watch?v=zVmCkkNJkZ8
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Contrabando de combustible bajó 32% por estímulo a IEPS: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reveló que el contrabando de 

combustibles representó unos 16.9 millones de barriles en el primer trimestre del 

año, esto representó una contracción de 32% en comparación con el mismo periodo 

del año pasado. 

 

Régimen de confianza recauda 4.9 mil mdp 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) dio a conocer que la recaudación del 

nuevo Régimen Simplificado de Confianza (Resico) fue de 4 mil 935 millones de 

pesos al cierre del primer trimestre del 2022, lo que representó un 0.44% del total 

de los ingresos tributarios.  

 

Señalan inequidad en facilidades fiscales al agro 

En las facilidades administrativas por parte del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) para el sector primario de la economía, dedicado a la producción 

agroalimentaria, no fueron incluidos todos los contribuyentes de la industria. 

 

Libra SAT el secreto bancario 

La facultad de las autoridades hacendarias para solicitar información con fines 

fiscales sin autorización judicial no vulnera el derecho a la privacidad de las 

personas. Así lo determinó la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) al resolver un amparo en revisión de una persona denunciada por el 

delito equiparable al defraudación fiscal. 

 

SAT puede pedir información bancaria sin orden judicial: SCJN 

No se vulnera el derecho a la vida privada, si el Servicio de Administración 

Tributaria, el SAT requiere información relacionada con el secreto bancario, sin 

autorización judicial, decidió la Primera Sala de la Corte. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Contrabando-de-combustible-bajo-32-por-estimulo-a-IEPS-SAT-20220511-0170.html
https://cdn2.excelsior.com.mx/Periodico/flip-dinero/12-05-2022/portada.pdf
https://www.reforma.com/senalan-inequidad-en-facilidades-fiscales-al-agro/ar2401134
file:///C:/Users/diana.garcia/Downloads/HERALDO_12052022.pdf
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/sat-puede-pedir-informacion-bancaria-sin-orden-judicial-scjn/
https://www.sat.gob.mx/home
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Respalda la Corte a Hacienda para solicitar datos financieros sin orden judicial 

previa 

El secreto bancario no es absoluto y admite excepciones, determinó la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) al negar un amparo donde señaló que las 

autoridades hacendarias pueden solicitar información financiera de un ciudadano 

sin autorización judicial previa. 

 

Declaración Anual 2022 en México: fechas y requisitos para presentarse en el SAT 

Tal como está establecido en las normas del Gobierno de México, desde el pasado 

1 de abril, todas las personas físicas en el país azteca, comenzaron a presentar 

la Declaración Anual, es así que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) ya 

dio a conocer los requisitos para que las personas puedan emitir este documento 

fiscal. Revisa cómo va el cronograma de declaraciones y qué pasará si no lo realizas 

en el tiempo estipulado. 

 

SAT: ¿Cómo presentar declaraciones mensuales en el Régimen Simplificado de 

Confianza? 

De acuerdo con el sitio web del Servicio de Administración Tributaria (SAT), sólo las 

personas físicas pueden presentar declaraciones mensuales en el Régimen 

Simplificado de Confianza (RESICO). 

 

Hacienda estima que México será de los primeros países en tener una moneda 

digital 

Desde diciembre, Banxico había estimado que para 2024 ya tendrá una moneda 

digital propia en circulación, por considerar de suma importancia estas nuevas 

tecnologías y la infraestructura de pagos. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/politica/007n2pol
https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/politica/007n2pol
https://depor.com/mexico/local-mx/declaracion-anual-2022-en-mexico-sat-fechas-de-plazo-para-presentarse-requisitos-por-que-no-habra-prorroga-y-cuales-son-las-multas-establecidas-si-no-me-presento-al-sat-gobierno-de-mexico-servicio-de-administracion-tributaria-edomex-cdmx-mx-noticia/
https://depor.com/noticias/mexico/
https://depor.com/noticias/declaracion-anual/
https://depor.com/noticias/sat/
https://www.televisa.com/noticias/sat-como-presentar-declaraciones-mensuales-en-el-regimen-simplificado-de-confianza/
https://www.televisa.com/noticias/sat-como-presentar-declaraciones-mensuales-en-el-regimen-simplificado-de-confianza/
https://www.sat.gob.mx/declaracion/53359/simulador-de-declaraciones-de-pagos-mensuales-y-definitivos
https://www.televisa.com/noticias/sat-como-cambiarse-al-regimen-simplificado-de-confianza-resico/
https://www.forbes.com.mx/mexico-sera-de-los-primeros-paises-con-una-moneda-digital-hacienda/
https://www.forbes.com.mx/mexico-sera-de-los-primeros-paises-con-una-moneda-digital-hacienda/
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Hacienda pide redoblar esfuerzos para incrementar la inclusión financiera 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, señaló que los resultados de la ENIF 

2021 son un corte que permite redireccionar la política pública, enfocar esfuerzos y, 

sobre todo, hacer un llamado a las autoridades y a los gremios involucrados a 

redoblar esfuerzos para incrementar la inclusión financiera en el país. “Es un 

llamado a la acción”, dijo. 

 

CFDI con complemento carta porte: obligaciones y deducciones 

El complemento carta porte es un tema relevante, ya que se han generado muchas 

dudas sobre quién lo debe emitir y cuándo, si es obligatorio y si tiene un efecto en 

la deducción del pago del servicio de transporte para determinar el impuesto sobre 

la renta del ejercicio, así como si el IVA es acreditable. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Hacienda-pide-redoblar-esfuerzos-para-incrementar-la-inclusion-financiera--20220511-0157.html
https://home.kpmg/mx/es/home/tendencias/2022/05/cfdi-complemento-carta-porte-obligaciones-y-deducciones.html
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México pagará 6.7 mdd de indemnización a empresa de Singapur, le pedían 277 

mdd 

La Secretaría de Economía informó que un tribunal internacional desestimó 

prácticamente todas las reclamaciones que realizó la empresa de Singapur, PACC 

Offshore Services Holdings Ltd (POSH), en contra del Estado mexicano, por lo que 

el país solo tendrá que pagar 6.7 de los 277 millones de dólares que reclamaba la 

empresa asiática. 

 

El ex jefe de Seneam dio a leales hasta 2.7 millones de pesos al año 

El Sindicato Nacional de Controladores de Tránsito Aéreo (Sinacta) acusó que 

durante la administración de Víctor Hernández como director general de Servicios 

a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) existió un tráfico de 

influencias en la asignación de plazas. Con sueldos anuales de hasta 2.7 millones 

de pesos, el ex director de Seneam colocó por lo menos una decena de funcionarios 

en el nivel 92 de la dependencia.  

 

Pérdidas de 106 mmdp por Covid y frente frío: CFE 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) justificó que la pérdida neta –al 31 de 

diciembre pasado– de 106 mil 260 millones de pesos, se debió a la dinámica 

derivada del Covid-19 y a los frentes fríos; no obstante, en 2021 tuvo ingresos 

totales por 566 mil 687 millones de pesos, cifra 12.7% superior a la registrada en 

2020. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/12/mexico-pagara-67-mdd-de-indemnizacion-a-empresa-de-singapur-le-pedian-277-mdd/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/12/mexico-pagara-67-mdd-de-indemnizacion-a-empresa-de-singapur-le-pedian-277-mdd/
https://www.milenio.com/politica/jefe-seneam-leales-2-7-millones-pesos-ano
https://www.24-horas.mx/2022/05/12/perdidas-de-106-mmdp-por-covid-y-frente-frio-cfe/
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Bajan reclamos a aseguradoras y Afores en 2021: Condusef 

A lo largo de 2021 los reclamos por parte de los clientes a las aseguradoras 

disminuyeron 33.7 por ciento respecto a lo visto al cierre del 2020. Lo mismo ocurrió 

con las Afores, ya que las inconformidades bajaron 2.7 por ciento año contra año, 

dio a conocer la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios 

de Servicios Financieros (Condusef). 

 

Sube a 5.7% la población que hace ahorro voluntario a su Afore 

Los mexicanos cada vez están más preocupados en alcanzar una jubilación digna 

y esto se demuestra en que 5.7 por ciento de la población de entre 18 y 70 años 

que tiene una Afore hace ahorro ahorro voluntario, según la Encuesta Nacional de 

Inclusión Financiera (ENIF) 2021 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/11/bajan-reclamos-a-aseguradoras-y-afores-en-2021-condusef/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/11/sube-a-57-la-poblacion-que-hace-ahorro-voluntario-a-su-afore/
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Reconoce Pemex atraso en refinería de Dos Bocas 

A menos de dos meses de que vaya a ser inaugurada, las obras en la refinería de 

Dos Bocas reportan un rezago importante. 

 
¡Que exporten las mipymes! 

Las exportaciones de las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) 

representan poco más de 5 por ciento de todas las ventas del País al extranjero, por 

lo que la Secretaría de Economía busca fomentar a estos negocios con programas 

gratuitos. 

 

Falta a maquila 40% de insumos chinos 

La situación de cero tolerancia al Covid-19 que se vive en China pega directamente 

a las empresas con programas Industria Maquiladora y Manufacturera de 

Exportación (IMMEX) en Nuevo León, que padecen un déficit de alrededor del 40 

por ciento de componentes que vienen de ese país, reveló Javier González 

Caballero, presidente estatal de Index. 

 

¿Elevará Banxico la tasa de interés?, esto dicen los analistas 

Los analistas de los principales grupos financieros prevén otro incremento de 50 

puntos base en la tasa de referencia del Banco de México (Banxico) durante la 

tercera reunión de política monetaria de 2022, programada para  este jueves 12 de 

mayo.  

 

BMV y peso avanzan tras conocer el dato de inflación en EU 

Los mercados cierran estables la mitad de semana, el dólar resiste en los $20 y la 

Bolsa Mexicana de Valores (BMV) gana en los 49 mil puntos, tras conocer el 

negativo dato de la inflación en Estados Unidos.  

 

 

 

https://www.reforma.com/reconoce-pemex-atraso-en-refineria-de-dos-bocas/ar2401245?v=4
https://www.reforma.com/que-exporten-las-mipymes/ar2401250?v=5
https://www.reforma.com/que-exporten-las-mipymes/ar2401250?v=5
https://www.reforma.com/falta-a-maquila-40-de-insumos-chinos/ar2401315
https://www.dineroenimagen.com/economia/elevara-banxico-la-tasa-de-interes-esto-dicen-los-analistas/143762?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/mercados/bmv-y-peso-avanzan-tras-conocer-el-dato-de-inflacion-en-eu/143898
https://www.dineroenimagen.com/economia/inflacion-de-eu-se-desacelera-83-interanual-ya-toco-su-nivel-maximo/143885
https://www.dineroenimagen.com/economia/inflacion-de-eu-se-desacelera-83-interanual-ya-toco-su-nivel-maximo/143885
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De enero a marzo gastan 38,383 millones de pesos más de lo aprobado en 

Bienestar 

La Secretaría del Bienestar, que es la encargada en este sexenio de implementar 

los programas prioritarios del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, registró 

en el primer trimestre del año un gasto 40.5% mayor al que se le aprobó para el 

periodo. 

 

Pemex llega a su mejor proceso de crudo desde 2017 en enero-marzo 

El volumen de proceso de crudo en las seis refinerías de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) en el primer trimestre del año fue de 940,000 barriles diarios, con lo que 

resultó el mayor desde el tercer trimestre del 2017 y en un año aumentó en 10%, 

según las estadísticas de la estatal petrolera. 

 

Compras mexicanas de cereales de EU alcanzan récord en enero-marzo 

Durante el primer trimestre del año, México se posicionó como el primer destino del 

trigo y el arroz estadounidenses; en cuanto al maíz, fue el segundo mayor mercado. 

 

No es momento que entidades subnacionales tengan mayores facultades 

recaudatorias: ASF 

El auditor asegura que dar más atribuciones a los estados generaría un problema 

de fiscalización, ya que si son recursos locales quedaría a discreción de cada 

gobierno gastarlo. 

 

Sindicato de telefonistas negociará con Telmex este jueves 

Con el mejor de los ánimos de que las finanzas de Teléfonos de México mejoren, 

de poder dar mejor servicio y de participar en los proyectos de desarrollo de la 

empresa, se sientan este jueves a la Mesa de Negociación los 

trabajadores telefonistas sindicalizados. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/De-enero-a-marzo-gastan-38383-millones-de-pesos-mas-de-lo-aprobado-en-Bienestar--20220511-0120.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/De-enero-a-marzo-gastan-38383-millones-de-pesos-mas-de-lo-aprobado-en-Bienestar--20220511-0120.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-llega-a-su-mejor-proceso-de-crudo-desde-2017-en-enero-marzo-20220511-0171.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Compras-mexicanas-de-cereales-de-EU-alcanzan-record-en-enero-marzo-20220511-0169.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/No-es-momento-que-entidades-subnacionales-tengan-mayores-facultades-recaudatorias-ASF-20220511-0163.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/No-es-momento-que-entidades-subnacionales-tengan-mayores-facultades-recaudatorias-ASF-20220511-0163.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sindicato-de-telefonistas-negociara-con-telmex-este-jueves-8269075.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/telefonistas-se-van-a-huelga-tras-rechazar-propuesta-de-telmex-8230837.html
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Inflación pega más a población en pobreza 

El incremento en los precios de los bienes y servicios en el país ha afectado más el 

poder adquisitivo de los hogares más pobres, aseguró el Instituto Mexicano para la 

Competitividad (Imco). 

 

Pandemia golpea economía del 58.4% de la población mexicana 

En México, el 58.4 por ciento de la población de 18 a 70 años tuvo alguna afectación 

económica a causa del Covid-19; es decir, poco más de 52.7 millones de personas, 

reveló la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF) 2021. 

 

Refinerías operan a 50.2% en México 

La capacidad de refinación instalada en México actualmente opera a 50.2 por ciento, 

según cifras de la Secretaría de Energía (Sener). 

 

Peso y Bolsa mexicana al alza 

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) cerró con un avance de 0.33%, equivalente a 

160.37 puntos, por lo que su principal indicador, el Índice de Precios y Cotizaciones 

(IPC), cerró en 49,276.23 puntos. 

 

Inflación afecta más a familias con menores ingresos: Imco 

El aumento de los precios de bienes y servicios en el país ha afectado más a los 

hogares con menores niveles de ingresos, de acuerdo con un análisis del Instituto 

Mexicano para la Competitividad (Imco). 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/inflacion-pega-poblacion-pobreza-482299
https://www.razon.com.mx/negocios/pandemia-afecto-economicamente-58-4-poblacion-enif-2021-482257
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/5/12/refinerias-operan-502-en-mexico-403867.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Peso-y-Bolsa-mexicana-al-alza-20221156
https://www.24-horas.mx/2022/05/12/inflacion-afecta-mas-a-familias-con-menores-ingresos-imco/
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Mexicanos usaron ahorros para afrontar la pandemia 

En 2020, durante el punto más difícil de la pandemia de Covid-19, a Luis Ramírez 

le descontaron 40% de su sueldo. Como principal sostén de su familia, redujo sus 

gastos, canceló servicios de entretenimiento, gastó sus ahorros e incluso buscó 

hacerse de algún ingreso extra. 

 

Será México uno de los primeros países con moneda digital: Yorio 

México será uno de los primeros países en el mundo que cuente con una moneda 

digital y su uso se podría dar, principalmente, para operaciones en el comercio 

electrónico, aseguró Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda y Crédito Público. 

 

Predomina el uso de efectivo como medio de pago en el país 

A pesar de los avances en materia de inclusión financiera en el país aún predomina 

el efectivo como medio de pago en la economía, ya que un alto porcentaje de la 

población sigue utilizando el circulante en lugar de tarjetas de crédito o débito, reveló 

la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF) del 2021. 

 

Pide Coparmex incorporar a pequeños comerciantes al Plan anti inflación 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) plantea fortalecer 

el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) con la incorporación de los 

pequeños comerciantes, aumentar la competencia en el mercado y privilegiar los 

productos del campo mexicano sobre los importados; de lo contrario, “pudiera no 

tener el alcance pretendido”. 

 

Gobierno tardará 20 años en extraer litio, advierten especialistas 

El gobierno demandará millonarias inversiones y le tomará al menos 20 años 

comenzar a extraer litio en el país, a través de la empresa del Estado que planea 

crear, además de que los riesgos de no encontrar productos en las minas suelen 

ser muy altos, advirtieron expertos. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/economia/023n1eco
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/12/predomina-el-uso-de-efectivo-como-medio-de-pago-en-el-pais/
https://www.cronica.com.mx/nacional/pide-coparmex-incorporar-pequenos-comerciantes-plan-anti-inflacion.html
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/05/12/gobierno-tardara-20-anos-en-extraer-litio-advierten-especialistas/
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Centennials ‘se la ven negras’ para encontrar empleo en México: OCDE 

Los jóvenes de 15 a 24 años en México, y en general en los países de la 

Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE), enfrentan 

mayor dificultad para encontrar empleo, de acuerdo con el reporte de estadísticas 

del desempleo de la organización correspondiente a marzo. 

 

Otra orden de aprehensión contra ex jueces por fraude a Infonavit 

La Fiscalía General de la República (FGR) obtuvo una segunda orden de 

aprehensión y vinculación a proceso contra los ex jueces del estado de Nayarit 

Braulio Meza Ahumada y Mario Alberto Cervera López, por haber participado, en 

contubernio con despachos jurídicos, servidores públicos y notarios en el despojo 

perpetrado entre 2013 y 2018 de unas 60 mil viviendas a derechohabientes del 

Infonavit, a través de juicios ilegales con los que obligaban a los acreditados a 

devolver los inmuebles que poseían en Chihuahua, Nayarit, Sonora y Tamaulipas, 

y que luego eran adjudicados a empresas inmobiliarias a 75 por ciento del valor de 

avalúo. 

 

Afecta rediseño de espacio aéreo a 5 aeropuertos 

Para pagar la reconfiguración del espacio aéreo metropolitano y darle viabilidad al 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el gobierno recortó gastos en áreas 

sensibles de otras terminales aéreas del país, según documentos de Servicios a la 

Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/11/centennials-se-la-ven-negras-para-encontrar-empleo-en-mexico-ocde/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/12/politica/otra-orden-de-aprehension-contra-ex-jueces-por-fraude-a-infonavit/
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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Por un año negaron problemas causados por el rediseño del espacio aéreo 

“Todo el año pasado (responsables del Servicios a la Navegación en el Espacio 

Aéreo Mexicano-Seneam) estuvieron negando los incidentes derivados por el 

rediseño del espacio aéreo en el Valle de México, argumentan que no pasaron, que 

no existen o que es algo político, y es que si éstos no terminaron en tragedia es 

porque hay sistemas a bordo de los aviones que le indican a los pilotos, si llegasen 

a estar en conflicto con otras aeronaves, sobre el riesgo; estos sistemas se activan 

y les dan una opción para evadir a otro avión, lo que ha evitado percances, este es 

un sistema de emergencia, es el último recurso para evitar un incidente por causa 

de un error y esto no debería de ocurrir, pero acá lo están ignorando”, dijo en 

entrevista con Crónica María Larriva Sahd, la primera mujer Controladora de Tráfico 

Aéreo en México e investigadora de accidentes e incidentes de aviación. 

 

Reportan aterrizaje fallido de avión de Aeroméxico en AICM por pista saturada 

Este miércoles se volvió a suscitar un incidente en el Aeropuerto Internacional de 

Ciudad de México (AICM) por la saturación que registra, donde un avión de Grupo 

Aeroméxico tuvo un aterrizaje fallido, debido a que una aeronave aún se encontraba 

en la pista.  

 

Inflación de EU cede, pero aún causa tensiones 

La deuda pública estadunidense y las acciones de Wall Street sufrieron durante la 

jornada de ayer renovadas ventas después de que los nuevos datos mostraran que 

la inflación de Estados Unidos desafió las expectativas de una mayor caída. 

Mientras tanto, los títulos que cotizan en Europa subieron luego de una semana 

turbulenta.  

 

Liverpool y Actinver anuncian alianza para ofrecer servicios financieros 

El Puerto de Liverpool celebró un acuerdo de intención con Corporación 

Actinver con la finalidad de definir las condiciones de una alianza para ofrecer 

productos y soluciones bancarias, de ahorro e inversión a los clientes actuales y 

potenciales de la tienda departamental.  

 

 

https://www.cronica.com.mx/nacional/seneam-ignora-incidentes-rediseno-espacio-aereo-negar-grave-pasa.html
https://www.milenio.com/negocios/aicm-avion-aeromexico-aborta-aterrizaje-pista-saturada
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/inflacion-de-eu-cede-pero-aun-causa-tensiones
https://www.milenio.com/negocios/liverpool-actinver-anuncian-alianza-ofrecer-servicios-financier
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Bloquea el CJNG a militares 

El Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) ha bloqueado el despliegue de 

operaciones militares en territorios de Michoacán. 

 

No es ilegal llevar más de 5 gramos de mariguana; condición: que sea para uso 

personal 

La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) resolvió que 

es inconstitucional penalizar la posesión de más de 5 gramos de mariguana cuando 

se demuestre que es para consumo personal.  

 

Constata Zaldívar vicios de prisión oficiosa 

El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 

Zaldívar Lelo de Larrea, afirmó que en el país se ha abusado de la prisión 

preventiva, además de que ésta ha resultado una medida ineficaz ante la violencia 

y violatoria a los derechos humanos. 

 

SCJN niega amparo a Javier Duarte; no podrá apelar sentencia de 9 años 

El exgobernador de Veracruz, Javier Duarte, continuará preso en el Reclusorio 

Norte, debido a que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) le negó un 

amparo. 

 

Acusan a 4 en TFJA, ninguno por corrupción 

Al menos cuatro magistrados del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) 

han sido denunciados, pero ninguno enfrenta cargos de corrupción, dio a conocer 

Adán Augusto López, secretario de Gobernación. 

 

 

 

https://www.reforma.com/bloquea-el-cjng-a-militares/ar2401297
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-es-ilegal-llevar-mas-de-5-gramos-de-mariguana-condicion-que-sea-para-uso-personal
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-es-ilegal-llevar-mas-de-5-gramos-de-mariguana-condicion-que-sea-para-uso-personal
https://www.razon.com.mx/mexico/prision-preventiva-sido-medida-ineficaz-afirma-zaldivar-visita-santa-martha-acatitla-482246
https://www.razon.com.mx/mexico/avanza-iniciativa-dar-prision-preventiva-feminicidio-480058
https://www.razon.com.mx/mexico/avanza-iniciativa-dar-prision-preventiva-feminicidio-480058
https://www.contrareplica.mx/nota-SCJN-niega-amparo-a-Javier-Duarte-no-podra-apelar-sentencia-de-9-anos-20221251
https://www.24-horas.mx/2022/05/12/acusan-a-4-en-tfja-ninguno-por-corrupcion/
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Ebrard, Anaya y Colosio, favoritos para ir por la presidencia en 2024, según 

Poligrama 

A dos años de distancia para las elecciones (2 de junio de 2024) en las que se 

decidirá al sucesor de Andrés Manuel López Obrador como presidente, ciudadanos 

entrevistados por la empresa Poligrama expresaron su sentir sobre quiénes serían 

los posibles candidatos de cada partido para buscar el cargo del Ejecutivo Federal, 

donde Marcelo Ebrard, por Morena; Ricardo Anaya, por la alianza PAN-PRI y PRD, 

y Luis Donaldo Colosio por Movimiento Ciudadano encabezan las preferencias. 

 

Apoyan reforma, pero también al INE 

La reforma electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador 

cuenta con un amplio apoyo ciudadano en varios de los aspectos específicos que 

plantea, como reducir el número de senadores y de diputados, con más de 80 por 

ciento de respaldo, o la idea de elegir a las autoridades electorales por medio de 

voto popular, que tiene un apoyo de 71 por ciento, según revela una encuesta 

nacional de EL FINANCIERO, realizada el 6 y 7 de mayo. 

 

Es una cortina de humo y no me van a amedrentar: Alejandro Moreno 

El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, negó que haya pagado 4.5 

millones al publicista español Antonio Solá para la elección de Campeche.  

 

El PRI acusa a AMLO de usar al Estado en elecciones 

Ante la caída de Morena en las preferencias electorales, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador “hace uso de la infraestructura del gobierno federal para 

intervenir en las campañas electorales de los estados”, acusó el dirigente nacional 

del PRI, Alejandro Moreno. 

  

Autopsia a tramo gemelo va contra el diseño de la L12 

El llamado tramo gemelo de la trabe de la Línea 12 del Metro, que colapsó el 3 de 

mayo de 2021, es una pieza clave con la que el gobierno de la ciudad intentará 

demostrar que la causa del desplome que ocasionó 26 muertes fue un error de 

diseño y construcción y no de falta de mantenimiento.  

https://www.cronica.com.mx/nacional/ebrard-anaya-colosio-favoritos-presidencia-2024-poligrama.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/ebrard-anaya-colosio-favoritos-presidencia-2024-poligrama.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/12/apoyan-reforma-pero-tambien-al-ine/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/28/reforma-electoral-de-amlo-que-pretende-cambiar-eliminar-o-crear-en-las-elecciones/
https://www.milenio.com/politica/alejandro-moreno-es-una-cortina-de-humo-y-no-me-van-a-amedrentar
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/12/el-pri-acusa-a-amlo-de-usar-al-estado-en-elecciones/
https://www.milenio.com/politica/autopsia-a-tramo-gemelo-va-contra-el-diseno-de-la-l12
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Llanto, música y regalos: así fue la 'histórica' visita de Zaldívar a Santa Martha 

Acatitla 

Treinta y nueve años después de convertirse en abogado, el doctor en Derecho, 

Arturo Zaldívar, ingresó hoy por primera vez a una cárcel para conocer casos, 

retomar los que se puedan y ayudar a que reclusos salgan de prisión.  

 

Zaldívar ‘cierra la puerta’ a Rosario Robles: rechaza revisar su caso 

El encarcelamiento de Rosario Robles, exfuncionaria federal, no se incluirá en el 

paquete de casos de otras presas de Santa Martha Acatitla que serán revisados, 

dijo este martes Arturo Zaldívar, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN). 

 

Alejandro del Valle, socio mayoritario de Interjet, vinculado a proceso por abuso 

sexual 

Un Juez de la Ciudad de México vinculó a proceso a Alejandro del Valle, socio 

mayoritario de Interjet, por los delitos de violencia familiar y abuso sexual; además, 

le dictó prisión preventiva justificada que deberá cumplir en una cárcel capitalina. 

 

SCJN declara inconstitucional penalizar posesión de marihuana 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró este miércoles 

inconstitucional penalizar la posesión de más de cinco gramos de marihuana, a 

excepción de que se pueda probar que no es para consumo personal. 

 

Aumenta 35% el número de personas desaparecidas en último año: SSPC 

De acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No 

Localizadas, en el periodo comprendido entre el 1 de abril de 2021 y el 31 de marzo 

de 2022, se recibieron 17 mil 467 reportes de personas cuyo paradero no ha sido 

posible determinarlo; de ese total, 7 mil 965 fueron encontradas, (7 mil 356 con vida 

y 609 habían fallecido), otras 9 mil 502 personas se mantienen en calidad de 

desaparecidas, 35 % más que los reportes recibidos el informe anterior. 

https://www.milenio.com/politica/historica-visita-zaldivar-santa-martha-acatitla
https://www.milenio.com/politica/historica-visita-zaldivar-santa-martha-acatitla
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/11/arturo-zaldivar-cierra-la-puerta-a-rosario-robles-aclara-que-su-caso-no-sera-revisado/
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2022/05/11/alejandro-del-valle-socio-mayoritario-de-interjet-vinculado-a-proceso-por-abuso-sexual/
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2022/05/11/alejandro-del-valle-socio-mayoritario-de-interjet-vinculado-a-proceso-por-abuso-sexual/
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2022/05/06/detienen-a-alejandro-del-valle-presidente-de-interjet-por-presunto-abuso-sexual-y-violencia-familiar/
https://www.cronica.com.mx/nacional/scjn-declara-inconstitucional-penalizar-posesion-marihuana.html
https://www.24-horas.mx/2022/05/12/aumenta-35-el-numero-de-personas-desaparecidas-en-ultimo-ano-sspc/
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En Michoacán el feminicidio estará penado con 60 años en prisión 

A propuesta del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, la 75 

Legislatura local aprobó que la pena máxima de prisión en Michoacán aumente de 

50 a 60 años para el delito de feminicidio, confirmó el diputado Juan Carlos Barragán 

Vélez. 

 

Migrantes se amotinan en estación del INM en Oaxaca; exigen visa humanitaria 

Un grupo de 96 migrantes se amotinó, enfrentó a custodios y se fugó de una 

estación migratoria en la ciudad de Oaxaca, denunciando malos tratos y falta de 

alimentos por parte de personal del Instituto Nacional de Migración (INM).  

 

Ejecución del Rey del Huachicol revela corrupción en Tamaulipas. 

Luego de que asesinaran en noviembre de 2021 a Sergio Carmona, empresario 

mejor conocido como el Rey del Huachicol, en San Pedro Garza García, Nuevo 

León, se revelaron una serie de actos de corrupción que han involucrado a 

personajes importantes del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/nacional/michoacan-feminicidio-estara-penado-60-anos-prision.html
https://www.milenio.com/estados/oaxaca-migrantes-denuncian-malos-tratos-autoridades
https://www.cronica.com.mx/nacional/ejecucion-rey-huachicol-revela-corrupcion-tamaulipas.html
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Iré a Cumbre, pero pido que inviten a todos.- Fernández 

El Presidente de Argentina, Alberto Fernández, señaló que sí tiene pensado asistir 

a la Cumbre de las Américas que organiza Estados Unidos, pero reiteró que 

coincide con el pedido que hizo a Washington su homólogo mexicano, Andrés 

Manuel López Obrador, para que se invite a todas las naciones del continente. 

 

Reino Unido amaga con ‘actuar’ contra el protocolo norirlandés; indigna a la UE 

Londres.- El gobierno británico amenazó el jueves con "actuar" unilateralmente para 

flexibilizar las disposiciones aduaneras posbrexit en una Irlanda del 

Norte políticamente paralizada por los unionistas, advertencia que un alto 

responsable de la Unión Europea calificó de "simplemente inaceptable". 

 

Bolivia se suma a amago de México de no asistir a cumbre de Biden 

Los presidentes de Honduras, Xiomara Castro; de Bolivia, Luis Arce, y de Argentina, 

Alberto Fernández, se sumaron al llamado del Presidente Andrés Manuel López 

Obrador para que no se excluya de la Cumbre de las Américas a ningún país. 

 

No se planea invitar a la Cumbre de las Américas a países que no respetan la 

democracia: Brian Nichols 

A menos de un mes para que se celebre la Cumbre de las Américas, el gobierno de 

Estados Unidos indicó que no planea invitar a los países que le “falten al respeto a 

la democracia”, según dijo el subsecretario de Estado para el Hemisferio 

Occidental, Brian Nichols, a el diario español El País. 

 

Casos de COVID bajan en el mundo, excepto en América y África: OMS 

El número de casos nuevos de coronavirus reportados en todo el mundo siguió 

bajando salvo en América y África, según indicó la Organización Mundial de la Salud 

(OMS) en su último reporte de la pandemia. 

 

https://www.reforma.com/ire-a-cumbre-pero-pido-que-inviten-a-todos-fernandez/ar2401263?v=2
https://www.excelsior.com.mx/global/reino-unido-amaga-con-actuar-contra-el-protocolo-norirlandes-indigna-a-la-ue/1514740
https://www.excelsior.com.mx/global/enfrentamientos-y-disturbios-en-irlanda-del-norte-por-disputas-politicas/1441477
https://www.excelsior.com.mx/global/enfrentamientos-y-disturbios-en-irlanda-del-norte-por-disputas-politicas/1441477
https://www.razon.com.mx/mexico/bolivia-suma-amago-mexico-asistir-cumbre-biden-482319
https://www.reporteindigo.com/latitud/no-se-planea-invitar-a-la-cumbre-de-las-americas-a-paises-que-no-respetan-la-democracia-brian-nichols/
https://www.reporteindigo.com/latitud/no-se-planea-invitar-a-la-cumbre-de-las-americas-a-paises-que-no-respetan-la-democracia-brian-nichols/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2022/05/12/casos-de-covid-bajan-en-el-mundo-excepto-en-america-y-africa-oms/
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Avión se incendia durante despegue en China; hay al menos 36 heridos 

El regulador de aviación de China dice que está investigando por qué un avión de 

Tibet Airlines se salió de la pista y estalló en llamas durante el despegue el jueves, 

hiriendo a decenas de personas. 
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TELÉFONO ROJO 

JOSÉ UREÑA 

Ríos-Farjat: bienes y patrimonios familiares en riesgo 

Se le consideraba una estrella refulgente. 

Una mujer cuyos principios promoverían desde la Corte con las garantías legales, 

los derechos humanos y el respeto pleno a la ley. 

Con esa imagen Margarita Ríos-Farjat transitó de jefa del SAT a la principal sala 

judicial. 

Acaso sus antecedentes, el objetivo exacerbado del Gobierno de López Obrador de 

perseguir a evasores y recaudar para repartir dinero con fines electorales, han sido 

factores. 

Ahora la ministra Ríos-Farjat es considerada autora intelectual de la autorización al 

SAT de intervenir todas las cuentas bancarias de todo tipo de causantes sin 

mandato judicial. 

Físicos y empresariales. 

Personas físicas y personas morales. 

Los expertos sabrán definir mejor si ésta es una afrenta hacendaria a los derechos 

fundamentales o si, por el contrario, resguardan el secreto bancario como algo 

sagrado. 

En el fondo, todo se ciñe a una disyuntiva: recaudar a cualquier precio para cubrir, 

repartir dinero o violar el patrimonio familiar y empresarial. 
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.Capacidad de diálogo. Las relaciones internacionales se han visto robustecidas 

como en ninguna otra etapa de la historia reciente de México. Y, hoy subirán de 

nivel. En Tijuana, el canciller Marcelo Ebrard y el embajador de Estados Unidos, 

Ken Salazar, encabezarán el Foro de Infraestructura Fronteriza Estratégica, donde 

se debatirá la modernización y las prioridades en la materia. A finales de abril el 

presidente Andrés Manuel López Obrador y su homólogo estadunidense Joe Biden 

acordaron la coordinación de una estrategia común. El tema es prioritario para las 

dos administraciones en busca del mejor escenario. La cercanía y cooperación está 

en su punto más alto y a prueba de tempestades. Otro logro de la Cancillería.  

2. Península a la altura. El gobernador Mauricio Vila comenzó su participación en el 

Congreso Mundial de los Gobiernos Locales por la Sostenibilidad, foro de alcance 

global en el que reiteró el compromiso de Yucatán de fomentar acciones 

transversales en torno a la atención climática, incorporando la equidad social en las 

políticas públicas. Durante su intervención, señaló que para Yucatán el adherirse al 

Compromiso de Malmö es un importante parteaguas y un buen empuje para 

visibilizar la importancia de la transversalización de las agendas para lograr un 

desarrollo sustentable de las ciudades y regiones. Yucatán se les adelantó, pues ya 

se trabaja en ese sentido mediante la Agenda 2040. Hay idea, y de sobra.  

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Bufaladas 

Se tiende a pensar que la cargada –esa mexicanísima costumbre política– fue 

inventada con motivo del destape de José López Portillo.  

Es verdad, existía en aquellos tiempos una organización de pequeños propietarios 

rurales, adherida al PRI y encabezada por el diputado sonorense Salomón Faz 

Sánchez, que se encargó de arropar al recién ungido aspirante presidencial.  

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1514716
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ALICIA SALGADO 

Inflación: El arcano mayor del 2022 

Hoy se comunica la decisión de la Junta de Gobierno en materia de política 

monetaria y, conocida la inflación en México al cierre de abril de 7.22%, donde el 

peso de la inflación registrada en alimentos, bebidas y tabaco representa 30.3% del 

aumento anual acumulado en México, muchos se preguntarán si aumentar la tasa 

de referencia en 50 puntos base tendrá incidencia en bajar los precios de la tortilla, 

el limón, el jitomate, el aguacate o el chile serrano. 

La respuesta es no. Banxico no puede corregir la falta de oferta que se produce en 

esos productos, pero si lo hace en las expectativas de los agentes económicos, 

pues, aunque se subraya que en México la penetración financiera es baja y, por 

ende, limitado el efecto de la política monetaria, la realidad es que sí tiene incidencia 

sobre la expectativa de corto y mediano plazo. Desde que el Banco de México inició 

el año pasado el ciclo de tasas al alza, una persona con un crédito hipotecario a 

tasa variable ha visto reducido su poder adquisitivo entre un 10 y un 12%, por el 

efecto que tiene el interés compuesto. Si le suma el costo del crédito personal, 

especialmente de tarjetas, ¡claro que el alza en la tasa cuenta! Si la tasa objetivo 

sube a 7.00 a partir del viernes, la tasa implícita también se elevará (ya estaba en 

8.50 para finalizar 2022 en el Informe de Inflación Trimestral) y el ajuste en la 

capacidad de compra de quienes tienen financiamiento se verá reducida, por ende, 

dejamos de comprar algo o sustituimos un bien por otro. 

 

 DAVID PARAMO 

Cadena de errores 

Muy posiblemente usted se enteró en redes sociales de que clientes de BBVA 

decían que les estaban regalando dinero, apareciendo depósitos fantasma o que un 

hacker estaría “regalando” dinero. Después, que el mismo banco se los estaría 

retirando. 

El banco, en un comunicado masivo, dijo que se había tratado de “un error humano” 

y pidió disculpas a los clientes por la confusión que se había causado en sus cuentas 

y que estaba corrigiéndolo. Como se quedaron muchas dudas, se han dicho igual 

número de especulaciones y hasta mentiras. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/inflacion-el-arcano-mayor-del-2022/143908
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/inflacion-el-arcano-mayor-del-2022/143908
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/cadena-de-errores/143906
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/cadena-de-errores/143906
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EL CONTADOR 

El Contador 

 1. El incidente del sábado pasado en el que dos aviones de Volaris pudieron 

colisionar en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, que dirige Carlos 

Morán, ha puesto en la mira todos los temas que aquejan a esa terminal, no sólo 

los técnicos, sino aquellos que están relacionados con la experiencia del pasajero. 

Es así que han salido a relucir nuevamente las fotografías y videos de filas 

interminables de personas esperando en el área de migración. Aquí, el tema no es 

que el Instituto Nacional de Migración, al mando de Francisco Garduño, sólo ponga 

más elementos, sino que estén mejor capacitados, pues son el primer contacto que 

los turistas tienen al llegar a México. 

 2. Lo que al parecer ya quedó atrás, al menos por el momento, son los problemas 

que se habían suscitado entre General Motors, de Francisco Garza, y el Sindicato 

Independiente Nacional de Trabajadores y Trabajadoras de la Industria Automotriz, 

de María Morales, pues finalmente concluyeron las negociaciones para concretar el 

Contrato Colectivo de Trabajo para la planta de Silao. Apenas el mes pasado la 

armadora había sido acusada de no aceptar ni atender los cambios legales en 

materia sindical. Con las negociaciones ya terminadas, el sindicato deberá concluir 

los trámites correspondientes ante el Centro Federal de Conciliación y Registro 

Laboral. 

 

 

JOSÉ YUSTE 

El desmantelamiento de la SICT 

El ingeniero Jorge Arganis, de 79 años, no ha podido frenar la pérdida de presencia 

de la otrora poderosa Secretaría de Comunicaciones y Transportes. De aquella 

dependencia, donde se sentaban las bases de infraestructura para crecer en el país, 

queda una dependencia muy disminuida. 

La última pérdida de la SICT fue la aviación. Todas las negociaciones aéreas se 

hacían en la sala de juntas del secretario de Comunicaciones y Transportes. Ahora, 

las reuniones pasaron a ser en Bucareli, encabezadas por el secretario de 

Gobernación, Adan Augusto López, y donde se permitió a Jorge Arganis estar más 

como un testigo de honor que como el líder de la reunión. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/143905
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/143905
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/el-desmantelamiento-de-la-sict-monterrey-toma-oportunidad-del-aifa/143904
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/el-desmantelamiento-de-la-sict-monterrey-toma-oportunidad-del-aifa/143904
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MARICARRMEN CORTES 

Banxico: ¿cuánto subirán hoy las tasas? 

El consenso entre analistas del sector privado es que hoy jueves que se realice la 

reunión de política monetaria del Banco de México subirán las tasas de interés 50 

puntos base y más después de que se difundió la inflación al cierre de abril, de 

7.68%, que si bien fue menor a la esperada por el promedio de analistas, es la más 

alta en 21 años y demuestra las presiones en la inflación subyacente. 

Sin embargo, en la presentación del paquete de medidas de apoyo contra la carestía 

y la inflación, el presidente López Obrador manifestó su deseo —respetando, dijo, 

la autonomía del banco central— de que no suban más las tasas. 

 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Ahora lidera el boicot 

El presidente López Obrador hizo ayer una serie de revelaciones que lo colocan 

como el operador regional que condiciona su asistencia a la Cumbre de las 

Américas, el mes que viene en Los Ángeles, a la presencia de Cuba, Venezuela y 

Nicaragua. 

Y no se trata de deslindarse de diferencias de presidentes de México con los de 

Estados Unidos. Como reportero fui testigo de cuando Luis Echeverría (1970-76) 

reconoció al gobierno de la República Popular China en 1972, antes que Richard 

Nixon; a las diferencias de José López Portillo (1976-82) con Jimmy Carter por su 

apoyo a los sandinistas de Nicaragua; a las de Miguel de la Madrid (1982-1988) con 

Ronald Reagan con Contadora; a las de Carlos Salinas con Bill Clinton; a las de 

Felipe Calderón con Barack Obama por el tráfico de armas, o las de Enrique Peña 

Nieto, que le canceló dos visitas a Donald Trump. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/banxico-cuanto-subiran-hoy-las-tasas/143907
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que para prevenir problemas como los que vivieron los gobernadores que 

comparten frontera con Texas, el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, 

viajó a Phoenix, Arizona, junto con el embajador Ken Salazar para promover 

estrategias en materia de infraestructura fronteriza y la promesa de tener corredores 

seguros en los tramos de San Luis Río Colorado a Puerto Peñasco, de Sonoyta a 

Lukeville y la modernización del puerto de Guaymas, así como de facilitar el 

comercio de exportación. 

Que la morenista Nora Ruvalcaba, la emecista Anayeli Muñoz, la petista-

ecologista Martha Márquez y la abanderada del Partido Fuerza por 

México, Natzielly Rodríguez, hicieron historia anoche con un debate exclusivamente 

de mujeres candidatas a la gubernatura de Aguascalientes, encuentro que sin 

embargo desairó la aspirante de la coalición PRI, PAN y PRD, Teresa Jiménez 

Esquivel, quien dejó vacío su asiento. Algo más importante habrá tenido en su 

agenda. 

 

 

CARLOS PUIG 

Los años complicados 

No están sencillas las cosas para los dos últimos años del sexenio del presidente 

Andrés Manuel López Obrador y su llamada cuarta transformación. 

En unos años, cuando se vea completo el sexenio, lo provocado por la pandemia 

de covid-19 y la invasión rusa a Ucrania tendrán que ser tomadas en cuenta para 

hacer la evaluación completa, pero en poco ayudará en este corto plazo a intentar 

explicar a los ciudadanos todo lo que está pasando. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1369
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1369
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/los-anos-complicados
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El Ejército en La Habana 

De lo que leí sobre el viaje a Cuba del presidente López Obrador, sólo Gil Gamés 

reparó en el elefante que iba sentado en la sala del viaje (MILENIO 10/05/22). 

Fue la primera gira diplomática propiamente dicha del Presidente, pero su comitiva 

no fue diplomática, sino militar. Se llevó a todos sus jerarcas militares. ¿A qué? 

 

 

CARLOS MARIN 

Desprecio por los médicos mexicanos 

Con más de 50 mil profesionales mexicanas y mexicanos de la medicina que 

desdeñan, engañan o maltratan las instituciones de salud pública, es muy explicable 

que las asociaciones, federaciones y colegios nacionales del sector manifiesten 

indignación ante el anuncio de que serán contratados 500 médicos cubanos. 

En su carta al Presidente, dicen que aquí “sí hay médicos con capacidad avalada 

por las universidades de la República, formados en el pleno conocimiento de las 

necesidades e idiosincrasia de nuestra población, algunos de ellos desempleados 

o empleados eventualmente con salarios muy bajos o en zonas de inseguridad 

extrema”. 
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CONFIDENCIAL 

Tour ‘reservado’ por Dos Bocas 

Para “conocer y corroborar” los avances de la “magna obra” de la refinería de Dos 

Bocas, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, invitó a un “reducido” grupo de 

diputados federales de todos los partidos políticos a una visita este viernes a la 

planta. El presidente de la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados, el 

tabasqueño Manuel Rodríguez, deslizó ayer que “se recibió una invitación de la 

Sener para realizar una visita de supervisión y evaluación a la refinería”. Pero aclaró 

que, “por cuestiones de seguridad, el límite de asistentes será reducido”. Aunque 

precisó que “en un futuro próximo la invitación se ampliará a otros diputados que no 

puedan asistir en esta ocasión”. 

Revés a Javidú 

La SCJN le negó un amparo a Javier Duarte, con lo que confirma que el 

exgobernador de Veracruz no puede apelar la sentencia de nueve años en prisión, 

acusado de operaciones con recursos de procedencia ilícita y asociación delictuosa. 

Un nuevo revés a Javidú. A lo mejor le convendría ponerse a hacer planas en un 

cuaderno que digan “Yo merezco un amparo, yo merezco un amparo”, a ver si eso 

le funciona. 

 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

El desplome de las bolsas 

Se ha notado poco, pero diversos mercados accionarios se han venido para 

abajo desde que comenzó el mes de abril. 

El caso más notorio, por la dimensión de su caída y su relevancia es el Nasdaq. 

Entre los últimos días de marzo y el cierre de ayer, el índice Composite de este 

mercado, el más valioso de Estados Unidos, retrocedió en 22 por ciento. 
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DARÍO CELIS 

Alistan ahora 787 kilómetros de ferrocarril 

EL PRÓXIMO 16 de mayo, la Secretaría de Marina, que comanda el almirante José 

Rafael Ojeda Durán, dará a conocer los fallos de las dos licitaciones restringidas 

más importantes del Corredor Transístmico. 

Estamos hablando de la rehabilitación de unos 787 kilómetros de vías de ferrocarril, 

para lo cual se prevé una inversión de alrededor de 25 mil millones de pesos. 

 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

AICM: lo peor está por venir 

Después de ver tan enojado al presidente Andrés Manuel López Obrador porque su 

aeropuerto Felipe Ángeles era un mamut blanco por la carencia de vuelos, y las 

amenazas y presiones a las aerolíneas para que trasladaran operaciones a Santa 

Lucía, la crisis en el Aeropuerto Internacional Benito Juárez parecía un traje cosido 

en Palacio Nacional para darle gusto. El acuerdo con tres aerolíneas para trasladar 

100 operaciones –alrededor de 50 vuelos– al nuevo aeropuerto, sin hablar de los 

riesgos en el espacio aéreo y la crisis de controladores, que provocó esa reunión, 

reforzó esa idea. Sin embargo, no es así. La verdad es peor. 

La reunión convocada por el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, ante 

la absoluta falta de credibilidad, legitimidad e interlocución del secretario de 

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis, y la forma comedida 

como las aerolíneas accedieron a trasladar más de 100 operaciones diarias del 

Benito Juárez al Felipe Ángeles, se puede argumentar que fue respuesta al desastre 

propiciado por ellas mismas –no por el espacio aéreo ni los controladores–, con el 

aval del incompetente director del AICM, Carlos Morán, y ante el cercano colapso 

del viejo aeropuerto capitalino. 
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Pepe Grillo 

La aduana del Edomex 

La correlación de fuerzas al interior del llamado Grupo Texcoco, puntal de Morena 

en el Estado de México, cambió. 

Se daba por descontado que la maestra Delfina Gómez, titular de la SEP, ex 

alcaldesa de Texcoco, sería la candidata de Morena a la gubernatura que se 

disputará el año próximo. Ya no hay nada seguro. 

 

 

Federico Arreola 

¿Por qué la saña contra Sheinbaum? 

“Encuesta EF: ¿Quién es la o el gobernador de Morena con mejor aprobación? 

(Spoiler, no es Sheinbaum)”. Vaya título de una nota de ayer en El Financiero. Sus 

editores no destacan a quien tiene el mayor porcentaje, sino a quien, precisamente, 

no lo tiene. 

No voy a discutir si la encuesta de El Financiero está bien hecha o no porque de 

ninguna manera caeré en el juego de descalificar a los gobernadores líderes entre 

los de Morena, Rubén Rocha y Miguel Ángel Navarro, de Sinaloa y Nayarit 

respectivamente, quienes han trabajado muy bien en las administraciones públicas 

que encabezan. 
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https://www.sdpnoticias.com/opinion/por-que-la-sana-contra-sheinbaum/


                                                                                                                                                                                    

52 
 

 

Rozones 

Autoridad se ahoga en Cuemanco 

Parecería algo meramente anecdótico si no fuera trágico. Y es que ayer 

nuevamente apareció un cuerpo flotando en las aguas de la Pista de Canotaje, 

ubicada en la alcaldía Xochimilco. Es el cuarto cadáver que es encontrado en un 

lapso de seis meses. Para muchos que acuden a hacer ejercicio al lugar es una de 

las consecuencias del abandono en que las autoridades tienen las instalaciones. 

Apenas el lunes pasado documentamos en estas páginas, por segunda vez, las 

pésimas condiciones de inseguridad y mantenimiento que prevalecen en la pista. 

Es tal la situación que al titular del Instituto del Deporte capitalino, Javier Hidalgo, 

no le quedó sino reconocer una realidad: esto es algo que “rebasa por completo a 

la autoridad”. Y sí, lo rebasa a él, principalmente, pues es el responsable de tener 

en buenas condiciones el lugar. Ahora, nos cuentan, la pregunta es: ¿Hasta cuándo 

se van a decidir las autoridades a rescatar, en los hechos, la Pista de Canotaje? 

 

Javier Solórzano 

L12, todo está siendo confuso 

Con el peritaje de la L12 podríamos entrar en los terrenos en que a menudo asuntos 

de esta naturaleza terminan. Todo se vuelve confuso y no se termina por conocer 

realmente el origen y las razones del problema. 

El colapso fue producto de elementos multifactoriales. No solamente tuvo que ver 

con la construcción o fallas de origen. Se debe considerar el hecho de que a lo largo 

de tantos años no se haya hecho un análisis minucioso sobre el desarrollo del tramo 

del Metro colapsado siendo que los vecinos y algunos especialistas referían lo que, 

a la vista, según ellos, se observaba y escuchaba ante el paso de los carros. 
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Bibiana Belsasso 

El secreto bancario en manos del SAT 

¿Se imagina usted que el SAT pueda tener acceso a su información privada, a sus 

cuentas bancarias, sin tener una orden judicial? Esto aplicaría para personas físicas 

y morales que sean investigadas, es decir, el SAT podría tener acceso a la 

información de los millones de cuentahabientes sin la mediación de una orden 

judicial. 

Si esto se concreta, y el SAT quiere acceder a toda su información, lo podrá hacer. 

Ahora está la ley del secreto bancario, en la que, si se brinda esta información sin 

una orden judicial, se está incurriendo en un delito. 

 

Arturo Damm 

Economistas, no adivinos 

La mayoría de las preguntas que nos hacen a los economistas tienen que ver con 

el futuro. La clásica: ¿qué pasará con el tipo de cambio peso–dólar? Otra por el 

estilo: ¿qué sucederá con el Bitcoin? 

Dado que soy economista, no adivino, la única respuesta honesta que puedo dar a 

las preguntas futuristas es: No sé. Pero si insisten en una respuesta, por ejemplo, 

con relación al tipo de cambio mañana, sería ésta: Si no sucede nada extraordinario 

de hoy a mañana, el tipo de cambio cerrará mañana más o menos como cierre hoy. 

¿Será más o será menos? Y si será más, ¿cuánto más: uno, dos, tres, cuatro, cinco 

centavos? Y si será menos, ¿cuánto menos: cinco, cuatro, tres, dos, un centavo? 

 

 

Marco A. Mares 

La crisis de la que no se habla 

Es una crisis de la que no se habla en el discurso oficial. Es una crisis que padecen 

millones de mexicanos con diferentes rostros: desempleo, informalidad, deudas y 

carestía. 

Es una crisis que sufren los mexicanos más pobres del país. Están afectados en su 

economía personal y familiar, por el impacto que representó el Covid-19; por la 

elevada y creciente inflación y la falta de crecimiento económico  del país e 

implícitamente la falta de oportunidades 
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Enrique Campos Suárez 

AIFA, la factura del elefante blanco 

Ya llegarán otros costos para el país cuando se inauguren los demás proyectos 

caprichosos de la 4T, como el Tren Maya o la refinería de Dos Bocas. Pero, por 

ahora, el que deja ver lo que cuesta una mala decisión es el aeropuerto Felipe 

Ángeles que está marcado por el autoritarismo y hasta el tráfico de influencias. 

Hoy tenemos testimonios y evidencias, por parte de los que operan el espacio aéreo 

del Valle de México, de las consecuencias y los peligros de querer, por órdenes 

presidenciales, apretar tres aeropuertos en un espacio donde claramente debió 

operar un solo aeropuerto, como aquel que se construía en Texcoco, junto al Benito 

Juárez. 

 

 

¿Será? 

Militarización indefinida 

La constitucionalidad de la militarización de la Seguridad Pública en la Cuarta 

Transformación es un tema en la cancha de la SCJN, pero al que todavía le queda 

un largo trecho, pues el ministro presidente Arturo Zaldívar admitió que todavía ni 

siquiera hay un proyecto de sentencia, por lo que parece que hay que esperar 

sentados. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AIFA-la-factura-del-elefante-blanco-20220511-0116.html
https://www.24-horas.mx/2022/05/12/militarizacion-indefinida/
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Dinero 

Una buena y una mala para nuestros paisanos que viven en Estados Unidos: la 

inflación se mantuvo elevada en abril, pero se relajó de su máximo de 40 años, lo 

que indica que el aumento de los precios puede haber alcanzado su punto máximo 

y comenzado a descender. El Índice de Precios al Consumidor aumentó 8.3 por 

ciento anual, por debajo de 8.5 por ciento en marzo, informó el Departamento del 

Trabajo. 

Gran parte de la desaceleración en la medición anual reflejó una caída mensual del 

6.1 por ciento en los precios de la gasolina. Sin embargo, se dispararon nuevamente 

en mayo. La regular sin plomo alcanzó un récord de 4.37 dólares por galón el martes 

pasado (promedio nacional) frente a 4.12 de hace un mes, según la Asociación 

Estadunidense de Automovilistas. ¿Cuánto es eso en pesos? Si tomamos el dólar 

a 20.50, un galón cuesta 89.58 pesos y un litro 23.69. Tradicionalmente, allá es más 

barata, pero con el subsidio en México se invirtió la ecuación. 

 

Astillero 

Resultaría difícil felicitar a los ciudadanos de Nuevo León por el tino a la hora de 

elegir gobernador en tiempos recientes. Lo de elegir no se refiere a la larga historia 

de imposiciones en la historia de esa entidad norteña, sobre todo durante el largo 

predominio del Partido Revolucionario Institucional (PRI), sino a lo que ha sucedido 

de 1997 a la fecha, cuando inició en tal estado la etapa de la alternancia de siglas 

partidistas con la derrota del priísta José Natividad González Parás (42 por ciento 

de votos) ante el panista Fernando Canales Clariond (48.6 por ciento). 

No es que en otras partes del país los ciudadanos hayan tenido gran suerte a la 

hora de votar para gobernadores, pues en general estos personajes han encarnado 

en sus entidades la corrupción y la injusticia. Pero en Nuevo León, luego del único 

gobierno de Acción Nacional, del citado Canales Clariond (luego integrado al 

gabinete foxista), volvió el PRI al poder de la mano del antes derrotado González 

Parás ( 2003-2009) y de Rodrigo Medina de la Cruz (2009-2015), políticos 

plenamente asimilables a la plantilla de los malos mandatarios. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Seguridad: EU debe verse a sí mismo 

De acuerdo con los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC) 

de Estados Unidos, el año pasado más de 107 mil personas murieron en ese país 

por sobredosis de una o varias drogas, es decir, en promedio cada cinco minutos 

un estadunidense falleció por esa causa. Los decesos por sobredosis se han 

incrementado de forma casi ininterrumpida durante las pasadas dos décadas en la 

nación vecina, de modo que en 2021 registraron un alza de 15 por ciento frente a 

2020, año en que ya se había alcanzado una cifra récord, saldo que la directora del 

Instituto Nacional para el Combate al Abuso de Drogas calificó de realmente 

espeluznante. 

La misma dependencia dio a conocer que en 2020 las muertes por armas de fuego 

alcanzaron la cifra más alta jamás registrada en Estados Unidos, con un incremento 

de 35 por ciento en los homicidios, que pasaron de 14 mil en 2019 a 19 mil el 

siguiente año. Aunque el aumento de la violencia armada afectó a gente de todas 

las edades, razas y género, y tanto en ciudades como zonas rurales, el fenómeno 

observó amplias disparidades socioeconómicas y étnicas, con un mayor impacto en 

comunidades pobres y entre jóvenes afroestadunidenses. En una cruel ironía, la 

razón más citada por quienes compran un arma es la autodefensa, pero la realidad 

es que los hogares donde hay armas de fuego tienen de tres a cinco veces más 

riesgo de experimentar un homicidio o suicidio. Precisamente, la muerte 

autoinfligida representó 26 mil de los decesos con estos dispositivos, número que 

se mantuvo estable respecto al periodo previo, pero que no deja de ser devastado.
  

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/edito
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BAJO RESERVA 

La pitonisa de Palacio Nacional 

Nos hacen ver que la encargada de la sección “Quién es quién en las mentiras de 

la semana” dentro de la conferencia mañanera del Presidente, Ana Elizabeth García 

Vilchis, no solo descubre mentiras del pasado, sino que también sabe lo que pasará 

en el futuro. Ayer adelantó lo que el mandatario dirá la próxima semana, 

puntualmente el 19 de mayo. Doña Ana dijo: “a pesar de que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador aclaró el 19 de mayo que no existe un decreto para obligar 

a las aerolíneas a incrementar sus vuelos al Aeropuerto Internacional ‘Felipe 

Ángeles’, los medios de comunicación se han dedicado a decir lo contrario, que se 

obliga a las aerolíneas a migrar al AIFA, lo cual no es verdad”. ¡Sorprendente! 

 

 

EDITORIAL 

La salvación del ahorro 

Entre los impactos de la pandemia de Covid-19 que resintieron con mayor fuerza 

los mexicanos entre los años 2020 y 2022, sin duda están la contracción económica 

y la pérdida de fuentes de trabajo en el país —amén de los fuertes gastos 

propiciados directamente por la enfermedad—, que llevaron a muchas familias a 

adoptar medidas de emergencia como restringir sus gastos y echar mano de sus 

ahorros, muchos de los cuales seguramente estaban destinados para otros planes, 

mismos que tuvieron que cancelarse ante el duro impasse que azotó no solo a 

México, sino al mundo entero. 

Y si bien para muchas familias el uso de sus ahorros se convirtió en la tabla de 

salvación que les permitió sortear la crisis —aunque con saldos de lo más diverso—

, lo cierto es que esto acabó con el colchón de seguridad que seguramente ya no 

estará ahí ante el arribo de otra situación crítica, como lo están demostrando los 

efectos iniciales de la guerra entre Rusia y Ucrania, y que sin duda hará trastabillar 

una vez más a la economía mundial, al aumentar los precios de producción y costos 

de desplazamiento de las materias primas. 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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DESBALANCE 

¿La inflación madrugará a Banxico? 

A una semana de que el gobierno lanzó el paquete contra la carestía, nos dicen que 

hoy Banco de México (Banxico), a cargo de Victoria Rodríguez Ceja, confirmará lo 

que ya descontaron los mercados: una dosis de medio punto en la principal tasa de 

interés. Sin embargo, nos recuerdan que tiempos extraordinarios requieren de 

medidas extraordinarias, lo que parece quedar claro en Estados Unidos (EU), donde 

la Reserva Federal (Fed), que encabeza Jerome Powell, subió medio punto su tasa 

la semana pasada, siendo la mayor alza en 22 años. Nos hacer ver que, tras el 

ajuste en EU y con la inflación en México en máximos de 21 años, hay instituciones 

extranjeras que esperan que Banxico sorprenda y aplique, por primera vez, un alza 

de 75 puntos base. Nos cuentan que tampoco se sabe si en la reunión ahora sí se 

abordó el tema del madruguete a Banxico. 

 

HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

El responsable del vuelo 

¿ Qué está pasando en el espacio aéreo mexicano? Se están teniendo que 

rediseñar rutas por el tráfico aéreo y por la inauguración del aeropuerto Felipe 

Ángeles. ¿Qué está pasando? Lo que se le dijo al presidente hace cuatro años que 

iba a pasar con su aeropuerto. ¿Qué está pasando? Que están en riesgo vidas 

humanas. 

El fin de semana dos aviones de pasajeros estuvieron a punto de colisionar por un 

grave error de control en el AICM. Dieron la instrucción a un vuelo de aterrizar en 

una pista donde un avión se preparaba para despegar. El presidente dice que no 

hay problemas, los niega categóricamente, y asegura que son invenciones de los 

conservadores. 

Pero el mensaje no llega al gabinete. Así que Gobernación arma unas mesas de 

urgencia para abordar el inexistente problema. El presidente dice que no tiene nada 

que ver el aeropuerto Felipe Ángeles, pero sí tiene que ver, en las mesas se usó 

para extorsionar a las aerolíneas nacionales y que “voluntariamente” mandaran 

vuelos al aeropuerto fantasma. 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/search?query=CARLOS%20LORET%20DE%20MOLA&in=ALL&hideSimilar=0&type=1&state=0


                                                                                                                                                                                    

59 
 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCIA SOTO 

 “Con anticipación de dos años, AMLO dobla su apuesta por el regreso del 

trumpismo, primero al control del Senado y luego a la Casa Blanca” 

Afecto a vaticinar sobre resultados electorales —“les vamos a ganar por paliza”— 

López Obrador no sólo apuesta por que su partido ganará las elecciones 

presidenciales de 2024 y de paso las estatales de este año; el Presidente mexicano 

también está apostando anticipadamente por las elecciones que habrá en Estados 

Unidos, tanto las del Senado en noviembre de este año, como la sucesión 

presidencial en la Casa Blanca que coincidirá con la de México dentro de dos años, 

y en donde, por segunda vez, el tabasqueño redobla su apuesta en favor de un 

regreso de su añorado Donald Trump. 

Los cálculos y proyecciones que hacen en Palacio Nacional sobre los comicios 

estadounidenses, los tienen convencidos de que, primero en los 34 escaños que se 

renuevan en el Senado el 8 de noviembre de este año y luego en las votaciones 

presidenciales de 2024, un regreso con fuerza del “trumpismo” es el escenario más 

seguro, ante los elevados niveles de inflación que ya alcanzan niveles históricos y 

han encarecido la vida de los estadounidenses, la contracción económica de 1.4% 

en el primer trimestre de este año y, sobre todo, por el debilitamiento de la imagen 

del presidente Biden ante la invasión rusa a Ucrania. 

 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

La reunión de AMLO con el jefe de BlackRock 

EHistorias de NegoCEOs l presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió ayer, 

por tercera vez en lo que va de su gobierno, con el poderoso jefe del mayor fondo 

de inversiones del mundo: BlackRock. La visita de Larry Fink a Palacio Nacional fue 

coordinada por el canciller Marcelo Ebrard, quien estuvo presente. 

A Fink, conocido en Wall Street como “Mr. Fix-it” –por su capacidad para solucionar 

problemas– le gusta México: viene de vacaciones, hace negocios y tiene relación 

directa con los presidentes en turno. Así lo hizo con Enrique Peña Nieto, sexenio en 

el que sus inversiones florecieron más que nunca, y ahora con Andrés Manuel 

López Obrador, quien incluso lo considera su amigo. Le tiene confianza, a pesar de 

que, a los ojos del Presidente, Fink es uno de los mayores exponentes del 

capitalismo y neoliberalismo. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/search?query=SALVADOR%20GARCIA%20SOTO&newspapers=2053&startDate=2022-5-12&stopDate=2022-5-12&hideSimilar=1&type=2&state=3
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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CAPITANES 

Presión aérea 

 Tras el manotazo del Presidente Andrés Manuel López Obrador, las aerolíneas 

finalmente cedieron y llevaron parte de sus operaciones al Aeropuerto Internacional 

Felipe Ángeles (AIFA). 

Aeroméxico, que lleva Andrés Conesa, fue la primera en anunciar 30 nuevas 

operaciones desde el AIFA a partir de octubre y le siguió VivaAerobús, de Juan 

Carlos Zuazua, con cinco nuevos vuelos a partir de julio. 

¿Y qué tan rentable es volar desde el AIFA? Aparentemente no mucho, pues la falta 

de conectividad hace difícil a los pasajeros llegar hasta la nueva terminal aérea y 

eso lo dejaron claro las aerolíneas en su reunión con el Secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

EL PERITAJE de la noruega DNV sobre el colapso de la Línea 12 puso al 

descubierto que al gobierno de Claudia Sheinbaum se le zafaron los pernos de la 

operación política. 

 

POR INCREÍBLE que parezca, la jefa de Gobierno no estuvo ayer durante la 

presentación del tercer y último reporte sobre el siniestro. Ella misma encabezó la 

difusión de los dos primeros informes, aquellos en los que toda la culpa recaía en 

administraciones anteriores. 

 

QUE Sheinbaum haya optado por esconderse en lugar de dar la cara confirma que 

no ha sabido cómo manejar esta crisis. Tan es así que el propio presidente de la 

República tuvo que salir, una vez más, a rescatarle y echarle porras desde la 

mañanera. 

 

LO PEOR para Sheinbaum es que pese a los pataleos de su equipo, las 

conclusiones de DNV ahí siguen: el gobierno morenista es corresponsable de la 

tragedia por la falta de mantenimiento de la Línea 12. 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Impresa.aspx?id=7900539|InfodexTextos&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20220512/interactiva/RNEG20220512-003.JPG&text=CAPITANES
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-12/op226379
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Médicos esclavos 

  

Para el presidente López Obrador es un acto político, para el régimen cubano una 

oportunidad para obtener divisas con la explotación de su gente. El acuerdo es entre 

dos gobiernos; nadie pregunta a los médicos... porque son moneda de cambio, 

mano de obra esclava que tiene que ir adonde le dice su gobierno, sin recibir por su 

labor más que una mínima parte de lo que se paga. 

 

El Presidente anunció el 9 de mayo: "Vamos... a contratar médicos de Cuba, van a 

venir a trabajar a nuestro país. Esta decisión la tomamos porque no tenemos los 

médicos que necesitamos en el país... Tenemos un déficit de especialistas. 

Podemos tener hospitales, pero no tenemos pediatras, y más si se trata de ir a 

trabajar a hospitales en zonas pobres". 

 

 

 

 

SACAPUNTAS 

Tatiana no fue convocada 

El presidente López Obrador tomó las riendas del diálogo con los inversionistas, y 

ayer se reunió con Larry Fink, presidente de BlackRock, de los mayores grupos 

financieros del mundo. Al encuentro no asistió la secretaria de Economía, Tatiana 

Clouthier, y al final, un acompañante del empresario llevaba una carpeta de la 

estrategia de seguridad del gobierno mexicano. 

Respuesta eficaz 

Rápido salió el senador texcocano Higinio Martínez a deslindarse de una página en 

Facebook en la que se intentaba aparentar que se promovía a sí mismo como 

candidato de Morena al gobierno del Estado de México. Nos dicen que esta 

publicación malintencionada tenía por objeto crear discordia en el morenismo, por 

lo que el pronto desmentido mantuvo la unidad del partido. 

 

 

 

https://www.reforma.com/medicos-esclavos-2022-05-12/op226381
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/12/sacapuntas-403842.html
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UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

Fracasó la inclusión financiera con AMLO 

Pésimas noticias. La inclusión financiera ha fracasado en lo que va del sexenio 

actual. Así lo revelaron ayer las cifras dadas a conocer por la Secretaría de 

Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O, y por el INEGI, que encabeza Graciela 

Márquez. Los datos son claros: mientras en 2018, 68.3 por ciento de la población 

adulta mexicana contaba con al menos un producto financiero a su nombre; en 2021 

esta proporción disminuyó a 67.8 por ciento. 

Son décimas de punto porcentual que en el fondo implican cientos de miles o 

millones de mexicanos que no tienen acceso a una cuenta de Afore, a una cuenta 

de ahorros bancaria, a una tarjeta de crédito o algún otro tipo de crédito. Y hay un 

agravante adicional: en la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera 2021 ya se 

tomaron en cuenta los ahorros y créditos contratados por internet y por aplicación 

celular. ¿Qué significa esto? Que ni siquiera considerando estos nuevos canales, 

que son masivos, se logró detener la tendencia de disminución de productos 

financieros dispersos entre la gente. Fatal. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/12/fracaso-la-inclusion-financiera-con-amlo-403829.html



